

RUTA 2

ANSÓ → LASPAÚLES

VERTIENTE SUR



ANSÓ → LASPAÚLES

Después de recorrer parte del valle de Zaraitzu [Salazar] y Erronkaribar [valle del Roncal], ganamos altura poco a poco al tiempo que va cambiando el paisaje. Dejamos atrás los cerrados bosques de hayas, los prados de verde intenso y la humedad, que en muchos tramos nos atrapa en forma de densa niebla, y aparecen los pinares enmarcados a lo lejos por las altas cumbres rocosas.

ITINERARIO

ANSÓ, ECHO, selva de OZA, AÍSA, LA CLETA, CANFRANC-ESTACIÓN, JACA, monasterio de SAN JUAN de LA PEÑA, BIASCAS, TORLA, SARVISÉ, mirador del CAÑÓN de AÑISCLO, L'AÍNSA, BENASQUE, LASPAÚLES

En este nuevo tramo de nuestra ruta bonitos pueblos aparecen en nuestro camino, con una arquitectura típica pirenaica, casas de piedra y tejados de pizarra para soportar el frío del invierno y evitar el cúmulo de nieve en las partes más altas. Nos adentraremos en preciosos valles resguardados por las montañas más altas de todos los Pirineos. Se suceden los espacios naturales protegidos.

Por la A-176 nos adentramos en **La Jacetania**, comarca al noroeste de Huesca, y ya podemos divisar a lo lejos las altas montañas del parque natural de los Valles Occidentales. Es un placer recorrerla por carretera, no solo por el paisaje sino también por cada uno de sus encantadores pueblos que nos salen al paso. **Ansó**, por ejemplo, invita a callejear para descubrir su iglesia, la torre medieval donde estuvo presa Blanca de Navarra, el museo etnográfico y numerosas casas típicas pirenaicas. Para los amantes de las tradiciones se puede visitar el **museo del Traje Ansotano**, una recopilación de los



típicos trajes de Ansó, en uso, sobre todo en los hombres, hasta finales del siglo XX. El último domingo de agosto se realiza el día de la exaltación del Traje Ansotano, jornada en la que los habitantes de Ansó desempolvan sus trajes y los muestran con orgullo.

El camping y la piscina municipal (42.752428, -0.829870) de Ansó son un lugar estupendo para descansar y darse un buen chaperón con vistas a las montañas y al pueblo.

A 12,5 kilómetros de Ansó, continuando por la A-176, nos topamos con Echo, cuna del primitivo condado de Aragón y localidad que ha mantenido la lengua aragonesa, aquí llamada cheso. Es un bonito pueblo de calles empedradas en el que destaca su arquitectura popular, viviendas de piedra con grandes balcones, tejados de pizarra de importante pendiente y curiosas chimeneas de forma troncocónica.

Nos dirigimos al norte y nos adentramos en el valle de Echo por la carretera HU-V-2131, cruzando bosques de abetos y hayas y en paralelo con el río Aragón Subordán, hasta el área recreativa de Selva de Oza. Aquí se encuentra el camping Selva de Oza (42.834278,



-0.711296), único lugar donde nos permitirán pernoctar con nuestra camper en el parque natural de Valles Occidentales.

Dejamos la carretera asfaltada y continuamos por la estrecha pista de grava, ya en el valle de Ansó, hasta alguno de los aparcamientos donde dejaremos el vehículo, ya sea en el de Guarrinzo o en el último tramo de la pista, donde queda cortada para el acceso rodado. Desde aquí parte una fácil y preciosa ruta que nos conduce a un lugar espectacular, en el que la naturaleza moldea como cree conveniente, el arroyo serpentea por todo el valle caprichosamente y restos prehistóricos hacen patente la vida humana de hace miles de años. Esta es la ruta de Agua Tuerta.





Sierra de Secús, al fondo, y Agua Tuerta.



DISTANCIA TOTAL:

7,2 km

DESNIVEL

ACUMULADO:

322 m

DURACIÓN:

3 h

DIFICULTAD:

Baja

RUTA
a pie

2

Ruta de Agua Tuerta

Agua Tuerta es como se conoce a un bonito valle aragonés perteneciente al municipio de Ansó y conformado por las aguas del río Aragón Subordán. Es uno de los rincones más especiales del Pirineo y su fácil acceso hace que su visita sea una excursión muy recomendable para todo tipo de público. Para llegar debemos dejar atrás los pueblos de Echo y Siresa por la carretera

que nos conduce a través de la Selva de Oza. Por la pista, primero asfaltada y después de tierra, que discurre por el **valle de Guarrinza** seguimos todo recto hasta llegar a una barrera. En este punto la pista se ensancha y podemos estacionar el vehículo para comenzar la ruta. Desde el aparcamiento (1.361 m) podríamos seguir por la pista, que está señalizada con las marcas rojas y blancas del GR-11, pero nosotros preferimos descender por la ladera hasta llegar al río, y después de cruzarlo por unas piedras, alcanzar el GR original, una senda que discurre por el margen derecho del río. En la zona se encuentran distintos monumentos megalíticos pero que no son nada fáciles de identificar. Esta senda es menos



cómida que la pista, pero más entretenida. Discurre sorteando algunos promontorios rocosos y atravesando prados donde pasta el ganado. Al cabo un par de kilómetros de suave ascenso llegaremos a un puente. Una vez cruzado, empieza la parte más dura del recorrido. La pendiente aumenta bastante hasta que el zigzagueante sendero nos hace ganar altura hasta el collado. A la izquierda el río cae en forma de cascada mientras subimos la cuesta. Cruzamos en dos ocasiones la pista, que también sube en zigzag, hasta llegar a un collado donde encontramos un refugio (1.619 m). A partir de aquí ya podemos divisar la magnitud del **valle de Agua Tuerta**. Una gran planicie verde con el

río Aragón Subordán serpentearo apacible para dar forma a una serie de meandros característicos entre los que pastan los caballos y las vacas. Podemos ascender por la senda que sale a la izquierda del refugio para obtener una panorámica perfecta de todo el valle, y luego descender hasta la zona por la que el río se precipita en cascada. Allí encontraremos el **Dolmen de Agua Tuerta**, este sí, fácilmente identificable. El GR 11 continúa a lo largo del valle hacia el ibón de Estanés, pero nosotros desde este punto, y después de un refrigerio, emprendemos la vuelta.

Comenzamos el descenso por el mismo camino,

pero después de haber bajado la pendiente prin-

